
（左から）貝瀬光男さん、天野長光さん、宮野規子さん

※インタビュー時は、マスクを着用、換気、身体的距離の確保を徹底し、感染対策を行いました。撮影時のみ、マスクを外して撮影しました。
掲載情報は新型コロナウイルス感染症の影響により、変更となる場合があります。

地域とともに歩む、渋谷の地区体育会。

体を動かし、ご近所の緩やかなつながりを構築する。
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新1年生の就学時健康診断を
行います ほか

6
8

「北渋フェス」を
開催します ほか
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渋谷区は令和 4 年 10 月 1 日に区制施行 90 周年を迎えます。
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新型コロナウイルス感染症感染拡大の影響により、記載された内容が変更になる
場合があります。参加方法など詳しくは、各地区体育会にお問い合わせください。

10月16日に開催予定の町民大運動会の準備を進める笹塚地区体育会の皆さんに、地区体育会の活動と、町民大運動会の見どころについてお話を伺いました。

貝瀬光男さん
かいせ    みつお

笹塚地区体育会 副理事長天野長光さん
あまの  ながみつ

笹塚地区体育会 理事長 宮野規子さん
みやののりこ

笹塚地区体育会 事務局長

地域の人たちに運動の機会を提供する地区体育会

ーーーーー 皆さんの自己紹介と、地区体育会に関わるようになったきっかけ
を教えてください。

 天野： 笹塚地区体育会の理事長の天野長光です。僕は16年前に町会の推薦
で地区体育会に入りました。その後、区のスポーツ推進委員※1も経
験し、令和3年度からは渋谷区体育協会の理事と笹塚地区体育会理
事長を兼任しています。最初は「何をやればいいのか」と迷うことも
ありましたが、皆さんに支えていただきながら歩んできました。

 貝瀬： 副理事長の貝瀬光男です。元々、町会の餅つき大会や芋掘りなどのイ
ベントには積極的に参加していて、子どもが小学校に入った段階で
「町会の理事になってみませんか」と勧められ、理事を務めることにな
りました。それから2年後に、地区体育会に推薦されて入りました。

 宮野： 事務局長と会計を担当している宮野規子です。28年前に中学校の
PTA副会長を務めることになり、地域と関わる機会が増えたんです。
当時のPTA会長が地区体育会に所属していて、それがきっかけで私
も参加することになりました。その頃の地区体育会はとても年齢層が
高くて、「若い人にも参加してほしい」と奔走しながら今に至ります。

ーーーーー 地区体育会の活動内容について教えてください。
 天野： 笹塚地区にある10町会の皆さんに向けて、体を動かす機会を作ろう

と、さまざまな行事を企画しています。コロナ禍で開催できなくなっ
たイベントがいくつかありますが、例年は7月に女子球技大会（ソフ
トバレーボール・ビーチボールバレー）、少年相撲大会。8月は少年野
球大会。10月には、メインイベントである町民大運動会※2。11月は
ソフトボール大会。3月はお花見ウォーキングなどを開催しています。

運動会では参加者同士、安全に楽しく交流してほしい

ーーーーー 10月に開催予定の町民大運動会は、どのようなイベントなので
しょうか。

 貝瀬： 地域の皆さんが気軽に参加できる運動会です。町会ごとにテントに
集まり、さまざまな競技が開催されます。体を動かすイベントでは
ありますが、防災や防犯のために地域コミュニティーの緩い連携を
作るという点でも、非常に有効な手段です。子どもたち、若い人たち、
高齢者の皆さんが直接交流することで「この地域にはこういう人た
ちがいるんだ」とお互いに認識していただく。みんなで協力して競
技に参加していただく。こういったコミュニケーションを通して、
「今日は楽しかった」と思っていただけるような運動会にしたいと
考えています。

 天野： 笹塚地区の町民大運動会の特徴は、町会ごとに勝ち負けを決めない、
ということです。競技ごとに点数を付けて最終的にどの町会が優勝
するかを競う地区もありますが、笹塚地区は一つの競技が終わるご
とに勝敗が完結するんです。

ーーーーー 運動会というとチームで最終的な勝敗を決めるイメージがありますが、
なぜそのような仕組みにしたのでしょうか。

 天野： さまざまな年齢層の人が参加されているので、勝ち負けにこだわる
のではなく、安全に楽しんでいただきたいからです。参加者の皆さ
んがけがをしないように、細心の注意を払っています。

ーーーーー 一番盛り上がる種目は何ですか。
 貝瀬： 「カーテンリレー」ですね。横幅1メートル20センチくらいの布の

両端を、先端が二股の形になったポールで支えながら、2人のラン
ナーがそれぞれ持って走ります。タイミングが合わないと落として
しまうので、テクニックが必要です。この競技は、足の速さはあま
り関係なく、2人が丁寧に息を合わせて並行に走ることがポイント
なので、どの年齢の人でも楽しめます。地域の中学校の運動会でも
採用されるようになり、地区体育会から用具を貸し出しています。

 宮野： カーテンリレーは、私が以前、体育指導委員※3をやっていた時に提案
した競技なんですよ。カーテンも私が縫って、二股のポールは一緒に
委員をやっていた仲間が作りました。今も皆さんが競技を楽しんでく
れていることに、当時の体育指導委員は誇りに感じていると思います。

ーーーーー 地区体育会の活動で、どんなところにやりがいを感じますか。
 宮野： ここ数年の間に、組織から理事会の進行の仕方まで、さまざまなと

ころを改革しました。それによって、役員一人一人がよりやる気を
出してくれるようになったと感じています。たとえば、月1回の理
事会で、全員から積極的に意見が出るようになり、活発な議論がで
きるようになりました。役員のみならず、一般の理事の皆さんも、「自
分たちの体育会にしなければ」という意識が高まってきています。こ
のような一つ一つの変化に、手応えを感じています。

 貝瀬： 2つあります。1つは、地域の人たちに「地区体育会のイベントに参
加してみませんか？」とお声掛けをして、実際に来てくださった時は
とてもうれしいですね。そして帰る時に「今回楽しかったね」という
声を聞くと、とてもやりがいを感じます。2つ目は、宮野さんもおっ
しゃったように、地区体育会の中の雰囲気が変わってきたことです。
普段静かな人も、意見を出してくれるようになりました。「地区体育
会の活動をより良くしていこう」という気持ちをみんなで共有できた
ことがうれしかったですね。

緩やかなネットワークを作るために、気軽に参加してほしい

ーーーーー  町民大運動会に参加するには、どうすればよいでしょうか。
 天野： 手続きは特に必要ありません。各町会の掲示板などに運動会のポ

スターが貼られますので、参加したい人は開催場所に集まってく
ださい。

ーーーーー 地区体育会に携わるには、どのような手続きが必要なのでしょうか。
 天野： 各町会から4人ずつ、地区体育会の役員を選出していただいています。

まずお住まいの地域の町会に参加し、町会長に推薦してもらう必要が
あります。

ーーーーー  最後に、読者の皆さんに向けてメッセージをお願いします。
 宮野： 健康を維持するためには、運動だけではなく、心のケアも大切だ

と思います。年齢を重ねると、だんだん運動ができなくなってし

まいますが、気兼ねなく運動会に参加していただきたいです。競
技に参加しなくても、町会のテントに来ておしゃべりしたり、皆
さんの応援をしたりするだけでも、気持ちが明るくなりますよ。
ご高齢の皆さんも、ぜひ会場に来て応援してみてください。そして、
顔見知りになった人と会う機会があったら、ちょっと声を掛けて
みてくださいね。

 貝瀬： 運動会も、「渋谷おとなりサンデー※4」も、地域防災も、目的はみ
んな同じだと考えています。お互いに顔を知って、「こういう人が
近くにいるんだ」という緩やかなネットワークを作ることは、地域
の安全のために必要です。その上で地区体育会は、地域の皆さん
に体を動かす機会を設けるという役割があると考えています。お
住まいの町会のテントに訪れたり、競技に参加してお菓子をもらっ
たりするだけでも構いませんので、お気軽に町民大運動会に参加
してみてください。

 天野： 今年10月16日に開催予定の笹塚地区町民大運動会は、コロナ対策
のため種目を従来の半分に減らしますが、運動ができる人もできな
い人も楽しく参加できるような競技を用意していますので、ぜひ、
多くの人に参加していただきたいと思います。また、ここ数年はコ
ロナ禍の影響で人との縁が絶たれつつあります。その縁をつなぐた
めにも、お気軽に顔を出していただければ幸いです。

感染対策を
しっかり行い、

3年ぶりの町民大運動会を
皆さんと一緒に

楽しみたいと思います。

イベントに参加した
皆さんが「楽しかったね」
と言ってくれる時に
一番やりがいを
感じます。

応援や、
おしゃべりをするだけでも
心のケアにつながると
思います。ぜひ、お気軽に
ご参加ください。

※4 ご近所の皆さんと顔見知りになることを目的とし、毎年6月第1日曜日に開催される交流イベント。

※1 区長の委嘱により、区民のスポーツ振興に関わる職務を行なっている。

※2 地区内にある町会単位で行う運動会。

地区 日時 場所

初台 10月9日㈰ 9:00～12:30

10月23日㈰ 9:00～13:00

10月16日㈰ 9:30～12:30

10月16日㈰ 9:00～12:45

幡代小学校

10月16日㈰ 9:00～12:00氷川 広尾中学校

10月16日㈰ 9:00～12:30恵比寿 都立第一商業高校

笹塚 笹塚中学校

神宮前 原宿外苑中学校

本町 渋谷本町学園

地区体育会運動会　開催日程

参加方法は各地区体育会にお問い合わせください。

※千駄ヶ谷地区は 10 月 16 日㈰ 13:00～16:00 に千駄谷小学校で「スポーツフェスタ
　（ヨガ・ボッチャなど）」を開催します。

 

※3 平成23年に「体育指導委員」の名称が「スポーツ推進委員」に変更された。

2022/10/01 2022/10/012 特集 3特集

地域コミュニティーの健康のために、つながりを作る。地域コミュニティーの健康のために、つながりを作る。

天野さん、貝瀬さん、宮野さん
へのインタビューは10月4・11
日に「渋谷の星」で放送します。 バックナンバーはこちら

とは？
「しぶや区ニュース」では毎号、「渋谷のラジオ」と連動したページを掲載。「しぶや区ニュース」と
「渋谷のラジオ」が連携して、人と人のつながりが広がる紙面を届けています。

所在地｜渋谷3-22-11 サンクスプライムビル1階　 TEL｜03-6712-6876　 
FAX｜03-5778-9620　 E-MAIL｜info@shiburadi.com　HP｜shiburadi.com/

ラジオしぶや区ニュース
月～木 11：00／16：00／21：50（10分間）
「しぶや区ニュース」の情報を発信します。

渋谷の星
火 11：15（45分間）
渋谷区で活躍する人たちが登場します。

渋谷のくらし
金 16：00（30分間）
地域の催しなどの様子を伝えます。

渋谷いきいき倶楽部
月～金 13：00／16：30（30分間）
シニアの皆さんを応援する番組です。

ラジオしぶや区ニュース（区長の部屋）
金 11：00／17：00／19：50（10分間）
長谷部区長が出演します。
（ラジオしぶや区ニュースの内容になる場合あり）

周波数：87.6MHz FM
☆公式アプリ（iOS・Android）でも聴取可能

渋谷区の番組を放送中です

地区体育会とは
昭和24年以降、地域スポーツの振興と地域の親睦・交流を目的として創
設され、旧出張所単位に区内11地区に組織されています。
それぞれの体育会で自主的に、地区住民を対象としたスポーツ大会や
地区運動会などを企画・実施しています。


